

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los dias excepto los Lunes y dias siguientes a festivos. En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16. En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 3 id. 24. Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12. En Francia: trimestre 48 rs. No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

DIRECTOR: JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

ADVERTENCIA.

Suplicamos a los que están en descubierto con esta Administracion, se sirvan abonar lo que adeudan a la mayor brevedad posible, si no quieren experimentar retraso en el recibo de La Lucha.

OTRA.

Tambien rogamos a nuestros correspondientes nos remitan los fondos que tienen recogidos ó nos digan las cantidades para hacer los oportunos giros.

GERONA 29 DE MARZO DE 1873.

MAS SOBRE LOS SUCESOS DE CAMUY.

Consecuentes con nuestros propósitos de tener al corriente a nuestros favorecedores de todo cuanto sucede en ultramar para que comprendan la justicia de la causa que venimos defendiendo, y sin perjuicio de decir nuestra pobre pero humilde opinion sobre la ley de abolición que acaba de promulgarse, vamos a darles nuevas noticias de lo acaecido en Puerto-Rico como complemento a las que hace pocos dias pusimos en su conocimiento, que prueban evidentemente que los filibusteros no quieren la libertad del esclavo, sino la separación de las antillas de la madre patria, es decir, el oprobio, la vergüenza de España contra la que dirigen todos sus pasos.

De los documentos que publica el colega español de la capital de Puerto-Rico, El Boletín Mercantil, tomamos los siguientes detalles:

En la noche del 14 se supo que en la casa de don Cayetano Estrella habia numerosa reunion de hombres armados esperando el dia siguiente para oír el grito de viva Puerto-Rico libre! ¡muera a los españoles! Ya usted sabe que 21 guardias civiles y voluntarios los sorprendieron a las dos de la madrugada. Antes de llegar allá, encontraron avanzadas dando el ¡quién vive? y contestando los 21 ¡Españal les hicieron fuego los rebeldes y se retiraron a la casa, donde se hicieron fuertes disparando armas de fuego de todas clases y gritando ¡muera a los españoles! ¡fuera ladrones! ¡viva Puerto-Rico libre!

El fuego duró mas de dos horas, resultando de los 21 solo un guardia civil levemente herido de la espalda y de la cara; de ellos, cuatro muertos, muchos heridos de los que luego murieron dos. Al fin, emprendieron la fuga, quedando 20 presos y despues por los caminos encontraron mas.

Entre los que se esperan hoy, viene el bolicario Ginorio y el escribano Aguirre. Hay mas de doscientos fugados con muchas armas, segun dicen los que los vieron. La ramificacion es grande, segun voz pública, y se cree que vendrán a la ibarra muchos de levita de esta villa.

Dícese que las juntas periódicas que se verificaban en casa de Estrella, se hacian con la autorizacion del alcalde (que tambien está preso), y que los principales autores de todo son algunos corregidores y alcaldes de los pueblos.

Anoche he visto descargar una carreta con machetes y espadas toledanas, magníficos puñales, escopetas, revolvers, municiones, pólvora y balas, to-

mado todo en la casa de Estrella. Se están buscando mas armas. Segun parece, hay muchas, pero se teme las hayan trasportado al monte. Todo esto es una verdad. Yo he visto los presos y las armas.

De otra carta de Aguadilla: Al emprender su marcha hacia Aguadilla una compania que estaba en Camuy, notó esta fuerza que entre este punto y Quebradillas habia en una casa reunido un número bastante crecido de personas. Llamó a la puerta el jefe de la columna y acto continuo fueron apagadas las luces, saliendo por el fondo y a la desbandada los hombres que allí estaban. Dióseles voz de alto, pero no habiendo hecho caso, se dispararon al aire dos ó tres tiros a ver si se detenian.

Nada se consiguió; los fugitivos se internaron, validos de la oscuridad, en el monte inmediato. Hasta se fugó el dueño del edificio. Las tropas se lanzaron a hacer un reconocimiento, despues de haber sido convenientemente divididas. Pronto la avanzada percibió tres ó cuatro individuos a los que se les dió el quien vive, al que contestaron los del grupo sospechoso disparando sobre los soldados y huyendo precipitadamente por la maleza sin que lograsen alcanzarlos los leales, ni acertarles con los breves disparos que les hicieron. La noche y la espesura protegió su fuga.

Al ruido de los tiros, el alcalde de Quebradillas salió con fuerza de voluntarios, y enterado que se habia de lo ocurrido, empezó a formar las averiguaciones sumarias sobre el hecho, dando cuenta al corregidor de Arecibo, al mismo tiempo que la daba el jefe de la columna al comandante militar.

Este hecho es una prueba mas de que lo de Camuy dista mucho de ser un caso aislado, como pretenden los que tratan de encubrir todas las manifestaciones anti-españolas que aquí han tenido lugar.

En otra de Patillas, hallamos las siguientes gravísimas revelaciones:

Desde los primeros dias del presente mes empezó a circular la noticia de que el partido nacionalino consentiria la entrada al nuevo capitán general, por cuyo motivo se echaron a volar infinidad de proyectos y resultados probables, por supuesto, todo esto de origen radical.

Yo me atrevi a dar crédito a noticias de tanto bulo, hasta que el 19, al amanecer, salí al campo a ver una tala de tabaco que habia comprado, que estaba ya seca y a punto de deshojar, para recoger la cual habia yo alquilado mas peones que los que ordinariamente tenia.

Estando ocupados en nuestro trabajo, entró un peon que habia sido criado de la casa, con tres ó cuatro espadines. Al verlos y considerando para lo que aquellas armas repugnantes estaban destinadas, se me agrupó la sangre en la cabeza, y temblé de coraje; pero calculé que con mis nañas mejor que con amenazas, podria descubrir secretos inapreciables. Puse en práctica mi pensamiento y efectivamente surtió buen resultado. Supe que el mismo peon habia encavado y afilado 60 de aquellas armas, que estaban repartidas entre los reformistas de la poblacion y supe que estaban destinadas a cortar las cabezas de los conservadores.

El martes, atendiendo a una declaracion dada por un negro a una señora, en la que decia que el 14 ó 15 por la noche vendrian al pueblo bien armados todos los negros de las haciendas y con ellos una parte de alquilados, capitaneados por un reformista muy conocido, con objeto de cometer toda clase de crímenes, hasta prenderle fuego al pueblo, y que el movimiento seria secundado por la gente del pueblo y del campo que estaba armada tambien, monté a caballo

REDACCION: Plaza de la Independencia, n.º 5, 1.º izquierda. ADMINISTRACION: Calle de la Zapatería vieja n.º 4. Bajo. PUNTOS DE SUSCRICION: En la redaccion y administracion de este periódico. Anuncios y comunicados a precios convencionales. Insértese ó no, no se devuelve ningun original. Número suelto, 4 cuartos.

y recorri el barrio del Real, el mas importante, y verdaderamente vi confirmada la revelacion del negro. No solamente de este, sino de los demás barrios, debian entrar los rebeldes al pueblo, por diferentes lugares a la señal conveniente. A mi regreso me puse a la voz con mis compañeros de armas, y resolvimos juntos con la Guardia civil sostener el orden si se alteraba, y perecer en la lucha, que seria el resultado final, supuesto que a lo mas nos hubieramos reunido 16 contra al menos 400. Pero, no importa: a defender la patria, dijimos, a morir por la patria. Nuestra muerte será vengada; moriremos con honra, pero no abandonaremos el puesto: Viva España y a morir por ella. Tomamos con sigilo nuestras precauciones, reuniéndonos algunos voluntarios en la casa del sargento de la seccion, para estar listos a la primera señal. La Guardia civil recorria las calles de la poblacion que estaban a la vez recorridas por cuatro patrullas, puestas por el alcalde, armadas de espadines y algunos hombres con revolver. Todos andaban con gesto y con ademán amenazadores, formando el total de patrullantes el respetable número de 60 a 70. Impávida y resuelta atravesaba la Guardia civil grupos de 16 y mas, sin que nada les sucediera.

Aproximándose el plazo que se decia fijado para entrar los negros, la Guardia civil montó a caballo y recorrió todas las haciendas inmediatas: las dotaciones estaban al parecer tranquilas. Preguntaron los guardias a los mayordomos si habia novedad, y contestaron que habia algunos dias los negros parecia como que tenian algo entre manos; pero no sabian lo que era. Atemorizados quedaron los criados con la para ellos tan intempestiva visita, y por el momento fue contenida toda manifestacion.

En otra carta leemos por último: Me escriben de Areciba asegurando que los capturados cantan; que lo proyectado era un alzamiento general; que hay ciertos pájaros gordos cogidos en la liga, y que el juez instructor nada tiene que envidiar en inteligencia y celo al señor Navascués, que entendió en lo de Lares, poca cosa, dicen, comparado con esto de Camuy.

Los que nos han venido llamando negreros, enemigos de la raza negra y dirigido tantos y tantos dictérios, pueden decirnos quien estaba en lo cierto, si ellos que trabajaban en favor de los de Camuy y demás anti-españoles, ó nosotros que queremos antes que todo la salvacion del honor nacional y al propio tiempo de esta aspiracion patriótica, dar al esclavo la libertad verdadera, no la nueva esclavitud en que hubiera caído y caerán apesar de la nueva ley sino se les prepara con tiempo para que ingresen en el goce de sus derechos de ciudadanos con la debida instruccion.

Repetimos que a los filibusteros les importa muy poco la libertad del esclavo; ellos quieren otra cosa, desean otra libertad y esa, vive Dios que mientras en España y las antillas hayan españoles y haya dignidad y vergüenza, no la alcanzarán mal que les pese.

NOTICIAS CARLISTAS.

Hemos sabido por varios conductos, cuya autenticidad y competencia son para nosotros de todo punto incuestionables, que el cabecilla Galcerán ha fallecido a consecuencia de las heridas en la accion de la Gleva; que Barrancet, hijo, quedó cadáver al mismo pié de la torre del campanario de Ripoll y que Sa-

valls está herido de gravedad que no se cree pueda sobrevenir à su herida.

Estas noticias de cuya veracidad, repetimos, no podemos dudar en modo alguno, unidas à la muerte de Tallada, de Ferrer, de Castells, de Vilageliu, etc., y à los últimos partes recibidos del Norte de España, segun los cuales Dorregaray habrá à estas horas pasado la frontera de Francia, disolviéndose completamente los 800 hombres que mandaba y D. Carlos ha abdicado (*sic*) à favor de su hijo, abdicacion que apesta à cementerio de una legua, forman un conjunto tan negro y preñado de desengaños y de prosaica y desconsoladora realidad para los carlistas que, ó mucho nos engañamos, ó estos à pesar de las verdes gafas à través de las cuales miran siempre la *santa causa*, deben ver ya algun tanto oscuro el porvenir que empieza à presentarles la República española, inaugurado bajo tan lisonjeros auspicios para todos los enemigos de esas hordas, que pretenden compensar su propia cobardía con el asesinato vil de los prisioneros que à ellos se entregan fiados en la buena fé de su engañosa palabra.

Las anteriores noticias las tomamos de *La Independencia* de Barcelona, así como lo siguiente que con fecha 26 le escriben al colega desde Moyá:

«Hoy por la tarde, dice la carta, han llegado 7 individuos de tropa montados, en bagajes procedentes de Ripoll.

Un poco mas tarde llegó una partida carlista al mando de Guiu y lo primero que hicieron fue ordenar satisfacer el tercer trimestre de contribucion, la cual se apresuraban à pagar à fin de evitar ulteriores consecuencias y en vista del abandono en que está esta villa por parte del gobierno.

Savalls está en Prats de Llusanés y dicen si vendrá con el principe Alfonso à hacernos una visita. Creo vendrá con él la señora. Los mismos carlistas aseguran que Galcerán ha muerto à consecuencia de sus heridas.—M.

Vich 25 marzo.

Como le ofrecí anteaer darle detalles acerca de la victoria obtenida por nuestro bravo ejército y voluntarios de la República, lo hago con poca extensión porque debo añadir lo sucedido en estos dos ó tres dias.

A las ocho y media de la mañana del día 23 à una legua de esta ciudad avistó la columna en Creu Mola grandes fuerzas carlistas à tiro de fusil; en vista de esto el coronel Vega mandó desplegar en guerrilla una compañía de Mérida por la izquierda de la carretera y en direccion à la montaña. Esta compañía sufrió un nutrido fuego y tuvo que ser reforzada con 30 hombres mas y 10 voluntarios de Vich, con cuya fuerza se tomaron todas las mas elevadas montañas, obligando siempre à los carlistas à retirarse. Después de haber sido desalojados, por los que flanqueaban dichas montañas, de 3 casas que ocupaban, y de haber sido tomadas dos de ellas à la bayoneta, sufriendo siempre un nutrido fuego, los soldados de esta compañía se batieron con una bravura tal que, ciegos en la persecucion, se separaron de la columna dos horas hasta llegar à la conclusion de la montaña y tomar la última casa llamada de Santa Lúcia, llegando al mismo tiempo otra compañía de Saboya. De manera que con 300 hombres bastaron à desalojar de todos los puntos à las facciones al mando de los cabecillas Galcerán, Nasratat, Huguét, Vila del Prat, Miret, Camps, Ramon del Mont y Soler Impresor, componiendo una fuerza de 2500 à 3000 carlistas.

La artillería hizo muy certeros disparos, lo que ayudó mucho à poner en precipitada fuga à los car-cundas.

Esta tarde el coronel de la Remonta de Conanglèll, ha dado parte al Gobernador militar de esta ciudad que estaba amenazado para que se rinda por toda la fscion de la provincia de Barcelona en número de 3 à 400 carlistas, y que visto el empeño que tienen de dar un golpe de mano en aquel establecimiento, pide fuerzas para resistirse ó del contrario no sabe que hacer.

Desde el bloqueo de Vich, dice *La Imprenta*, los carlistas no permiten la entrada en la ciudad de los comestibles y demás elementos necesarios para la vida. Las autoridades de Vich cuidan de proveer à la ciudad organizando la salida de columnas, y aprovechándose de ellas abastecen la ciudad de todo lo necesario. La última salida se dedicó à proveer de carbon y para venderlo las autoridades de Vich hicieron publicar por medio del pregonero un anuncio avisan-

do la llegada del carbon y previniendo A TODOS LOS LIBERALES que quisieran combustible que podian acudir à proveer en el lugar que se designaba. Ahora llegará el caso de proveer de harina, carne y otros alimentos precisos, y las autoridades deberán seguir el mismo camino; esto es, repartir los víveres entre los liberales y dejar sin ellos à los carlistas. Esta es la manera de acabar con las brutalidades de los carlistas. El alcalde y el ayuntamiento de Vich lo entienden. Así hacen sentir las autoridades de la ciudad todas las vejaciones è inconvenientes del bloqueo à los carlistas. Cuanto mas dure el bloqueo mas incomodidades sentirán y ellos serán al fin los que abogarán por el levantamiento del bloqueo. El ayuntamiento de Vich podrá contestar à los carlistas quejosos que ellos lo tienen como lo quieren. Este ejemplo debería ser imitado por las demás poblaciones.

—*El Imparcial* de Bayona dice en una correspondencia que desde Irun envian:

«Le han engañado à V. acerca del movimiento de Vera: no es à D. Carlos à quien se esperaba, se sabia que aquel dia se hallaba à algunos centenares de metros de Bayona. Todos los pasos, todas las gestiones del club de Biarritz han sido ineficaces para hacerle pasar la frontera. Ese buen rey tiene horror à la sangre.... vertida en su presencia.

Lo que se esperaba en Vera fué 800 fusiles. Un batallon carlista sin armas, se estaba preparando à recibirlos.»

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE La Lucha.

Sr. Director de *La Lucha*.

Ripoll 25 Marzo de 1873.

Muy Sr. mio: Voy à hacerle una reseña de lo ocurrido en esta durante los últimos dias, no habiéndolo podido verificar antes por no salir correo alguno.

El sábado 22 del actual por la maña corrió la voz de que venian los carlistas para apoderarse de Ripoll; à las diez y media de la misma los centinelas apostadas en el campanario de S. Eudaldo comenzaron à divisarlos que venian por la carretera de Barcelona y les hicieron fuego; à las doce y media adelantaron los carlistas, y apesar de un fuego continuo, pasaron el puente y penetraron en Ripoll resguardándose en cuanto les era posible de los fuegos de los fuertes que les molestaban continuamente.

Los carabineros en número de 80 y unos 20 ó 25 soldados se hallaban divididos del modo siguiente: 10 en el campanario è iglesia de S. Eudaldo, 12 en el campanario de S. Pedro y los restantes en el fuerte y casas inmediatas al mismo.

Luego de haber entrado los carlistas en Ripoll en número de 500 à 600 y no mas, dirigieron todos sus esfuerzos à apoderarse de la fuerza del campanario de S. Eudaldo que era la que les hacia mas bajas por dominar muchas bocas-calles, y con este objeto y valiéndose de las herramientas de los peones-camineros, perforaron muchas casas hasta llegar en frente de la puerta de la predicha iglesia, desde cuya casa y con geringas echaron petróleo à la puerta y le pegaron fuego con estopas y paja; inmediatamente empezó à arder y se comunicó el fuego por toda la iglesia ahogando el humo à la fuerza del campanario que se vió precisada à pedir cuartel, el que les fué concedido y que tuvieron que bajar con una cuerda por hallarse ardiendo las escaleras; por el mismo modo tuvieron que bajar dos mugeres de los carabineros que alli se habian refugiado, lastimándose completamente las menos; pero en esto los carlistas penetraron en la iglesia para extinguir el fuego y como en la sacristía habia parte de la fuerza que dicen ignoraban que la del campanario se hubiese rendido, hicieron fuego è hirieron à dos carlistas matando à otro, pero tuvieron que rendirse tambien inmediatamente formando un total de 5 carabineros y tres soldados que se los llevaron, y dicen los usitaron aquella misma noche en Camdevanol; esto sucedia à las cinco de la tarde: todo lo restante del da y la noche no cesó el fuego, aprovechándose los carlistas de la oscuridad para tomar posiciones y atacar à la mañana siguiente el fuerte; à las ocho de la mañana del domingo empezaron à atacar el fuerte por todos lados y tiraron tres cañonazos al mismo; en esto se oyeron tres campanazos en el fuerte de S. Eudaldo que era la señal de que llegaba una columna y las habian da-to dos carabi-

neros que se habian quedado escondidos en el campanario creyéndose con esto espantar à los carlistas; pero luego que estos averiguaron la verdad volvieron à pegar fuego en la iglesia y los carabineros à defenderse hasta las diez de la mañana que, habiéndose rendido ya todos los carabineros del fuerte y del otro campanario de S. Pedro, no se porque; tuvieron que rendirse y entregarse tambien aquellos; seguidamente los carlistas tocaron llamada y se marcharon todos llevándose presos los carabineros y soldados hacia Camdevanol donde se hallaban D. Alfonso y su esposa, Saballs y todo el estado mayor; à las doce y media llegó à esta la columna del comandante general de la provincia y salió inmediatamente hacia Camdevanol teniendo fuego toda la tarde con los carlistas, teniendo por último que retirarse aquella segun dicen por falta de municiones y viniéndose à dormir à Ripoll; à la mañana del lunes salió para Olot y los carlistas con todos sus jefes entraron en Ripoll por la tarde al repique de campanas, marchándose à las dos horas por la carretera de Barcelona. Hoy han llegado dos columnas y mañana salen en su persecucion. De los carabineros se han escapado ya algunos y creo que fusilaron los carlistas à los otros dos que se quedaron escondidos.

De bajas hubo muchísimas.

De V. affmo. S. S.

El Corresponsal.

Llers 27 Marzo 1873.

Querido amigo: habiendo dejado à Masanet de Cabreys los carabineros que cuando el desarme de los voluntarios quedaron allí de guarnicion, y por tanto quedándose la poblacion à merced de los carlistas, todos los liberales hemos tenido que emigrar para no ser víctimas de los facciosos, habiéndome yo refugiado en este pueblo en donde permaneceré con mi familia mientras haya destacamento.

Masanet ha quedado, como digo à V., sin fuerza alguna, completamente libre para los carlistas, quienes tal vez à estas horas hayan ido ya allí, pues acabo de saber que una pequeña partida pernoctó ayer noche en San Lorenzo de la Muga.

Todo lo que nos sucede à los liberales y el quedar la villa à disposición de los facciosos que ni en la guerra civil de los siete años ni hasta hoy habian conseguido pisar sus calles, todo se debe à los republicanos que han preferido desarmarnos y perder un pueblo favoreciendo à los enemigos de la libertad. Gócese en su obra; nada mas digo.

De V. su affmo. S. S. Q. S. M. B.

El Corresponsal.

Olot 28 Marzo de 1873.

Muy señor mio: à lo dicho en mi anterior sobre el pase por cerca de esta de 13 nuevamente entrados de Francia decentemente vestidos, puedo añadirle que uno de los tales *personages* es el cura Masana, hijo de Foxá en esta provincia, conocido en la guerra de los siete años por *El Económico* y tambien por *Mosen Pera Fuitg*. Así lo avisan de San Salvador de Viña, dos horas de esta, de donde fué Económico y cuya iglesia nada de bueno recuerda de aquel mal pastor.

Otro dia haré historia del tal cabecilla que se titulaba en la guerra de los siete años comandante general del Ampurdán y alta montaña y fué el primero que intimó la rendicion à esta villa cuando la invasion y sitio sufrido por las fuerzas Navarras mandadas por Guerguè y toda la faccion catalana.

Hoy estaba en Batet con unos 250 el cabecilla Bosch. Son las 7 y media y nos falta el correo.

Suyo

El Corresponsal.

Una amiga nuestra nos ha suministrado la siguiente carta que la dirige una hermana suya. Dice;

Olot 25 Marzo 1873.

Querida hermana; lo que ha pasado en Ripoll con los carabineros es horrible y nos tiene à todos consternados. Lo que pasó allí con los carabineros es inaudito. El dia 23, los carlistas fusilaron 7 de aquellos desgraciados, 3 soldados y un cabo; el dia 24 mataron 9 mas y logró escaparse un oficial que estaba ya en capilla para sufrir la misma suerte con los fusilados. Se han llevado prisioneros à todos los

carabineros y tambien se llevaron 4 cajones de municiones, todas las armas y varios soldados; es decir, se llevaron 170 armas. Respecto á los prisioneros, se dice que han fusilado ya algunos y que tienen proyectado irlos matando paulatinamente hoy cuatro, mañana 10, cuatro al dia siguiente y así sucesivamente. Esto nos tiene á todas las familias liberales casi locas y llenas de ira y desesperacion.

Hoy han pasado dos columnas de tropa; el Noy de las Barraquetas esta noche dormirá en Ripoll; los soldados van desesperados deseando vengar á sus compañeros. Es probable que hoy logren encontrar á las facciones y si así sucede, la carnicería será grande, pues los soldados están furiosos y con justicia. Aquí los liberales muy unidos y dispuestos incluso todas nosotras á luchar contra los asesinos de nuestros pobres hermanos de Ripoll.

Afectos etc. etc. — H.

Juzguen los liberales lo que dice la anterior carta y vean si es justo la continuacion de nuestras disenciones.

GACETILLA GENERAL.

Nuestro amigo y correligionario D. Enrique Climent y Vidal, ha salido para Cete desde Barcelona en donde hacia unos dias se encontraba.

Nos alegraremos que le pruebe el cambio de clima, y se alivie de sus dolencias.

—Desde hoy dejamos de remitir el cambio al periódico republicano de esta capital.

Esto no obsta para que estemos siempre á disposicion de quien á esta determinacion nos ha impellido. Conste así á nuestros lectores y no estrañen el que desde hoy no nos ocupemos de un colega con el que hasta hace poco tiempo, tuvimos el gusto de mantener las buenas relaciones que deben mediar entre publicaciones serias.

—Hace algunos dias que no recibimos muchos de los colegas de Madrid con quienes tenemos establecido el cambio, siendo uno de los que no llegan á nuestras manos *El Correo Militar*.

Tambien hace mucho tiempo que no hemos visto por esta redaccion á *El Peninsular* de Valencia.

Quisiéramos saber la causa de estas ausencias.

—Mañana publicaremos la alocucion que el poder ejecutivo ha dirigido á la nacion.

—Ha sido declarado cesante el Sr. Oficial segundo de este gobierno civil, viniendo á reemplazarle, segun nuestras noticias, el padre de nuestro particular amigo Sr. Vinardell.

Sentimos la separacion de un empleado tan digno y entendido como el á que nos referimos.

—De hoy á mañana es esperado en esta localidad el Sr. D. Antonio Orense quien, como ayer dijimos, viene á organizar un batallon de voluntarios para salir á campaña contra los carlistas.

—Ayer mañana publicó la prensa asociada, los telegramas siguientes:

«Madrid 27.—La «Gaceta» publica los decretos nombrando capitán general de Canarias al general Hidalgo, y gobernador militar de Tarragona al señor Gavilá. Inserta además un telegrama anunciando que Cuala atacó á Alcalá, siendo rechazado por los vecinos con numerosas pérdidas.

El general Hidalgo ha sido nombrado capitán general de Canarias.

Se desmiente de una manera oficial el telegrama de París referente á la prision de los supuestos delegados del gobierno de España, publicado por el *Moniteur*.

Confiese en que se restablecerá la disciplina en el ejército.

Parece que los ministros, por consideraciones patrióticas, abandonaron las cuestiones de personalidades.

Anunciase una reunion general de los radicales, en la que confían que se reorganizará el partido.

Han sido elegidos para ocupar las vacantes del tribunal de Cuentas los señores Sabino Herrero, Escoriaza, Villavicencio y Ballesteros.

La «Gaceta» publicará mañana la convocatoria de las Cortes Constituyentes.

Los intransigentes piden que antes se destituyen los ayuntamientos monárquicos y se separen varios funcionarios judiciales.

Varios jefes de los intransigentes han salido para provincias, para preparar las elecciones.

Opérase una reaccion favorable en favor de la república unitaria.

Los conservadores piensan retraerse.»

—Como saben nuestros lectores, ayer decíamos que Savalls con el grueso de las facciones se dirigia

hacia Conanglèll: efectivamente, no eran falsas nuestras noticias, pues los colegas de Barcelona ya nos dicen el resultado que se proponia Savalls al dirigirse á dicha poblacion; y como prueba, he aquí lo que escribe *La Imprenta*:

«Anteayer se recibió en esta ciudad un parte de Vich anunciando que la escasísima guarnicion de artilleros de Conanglèll se hallaba en graves apuros á causa de hallarse circunvalada de todas las facciones de la provincia de Gerona en número de unos 3,000 hombres. Ayer se recibió otro telegrama manifestando que la situacion de Conanglèll habia empeorado á causa de no haber llegado refuerzos. A consecuencia de esto, á primeras horas de la tarde de ayer salió una fuerte columna en direccion á Vich. Ojalá que pueda llegar á tiempo. Conviene hacer constar que de Conanglèll se retiró ya tiempo atrás el ganado de la remonta y todo el material, de manera que la presencia de unos cuantos artilleros aislados en Conanglèll, en donde eran completamente innecesarios, solo se explica por el desbarajuste que hace algun tiempo reina en las operaciones militares. Por este motivo seria mucho mas lamentable la rendicion del punto de Conanglèll que algunos suponian anoche realizada ya.»

Por lo que se vé, los carlistas van á golpe seguro como suele decirse, y aunque en esta poblacion no tenemos corresponsal, ya procuraremos estar á la mira para enterar á nuestros abonados de lo que haya sucedido en dicho punto, aunque creemos que las columnas de que nos hablan nuestros corresponsales en las cartas que en su seccion insertamos, habrán llegado á tiempo de salvar la critica situacion de aquellos habitantes.

—Ayer tarde, dice un colega de Barcelona, los municipales detuvieron en la calle de la Boria á un soldado que habia disparado dos tiros de fusil, produciendo la consiguiente alarma en el vecindario. No satisfecho con estas hazañas rompió el arma en dos pedazos, y hubiera cometido otros desmanes si la guardia municipal no lo hubiera conducido á buen recaudo. El teniente de alcalde ciudadano Colomé ofició inmediatamente al capitán general del Principado manifestándole lo ocurrido y notificándole que estaba detenido en los calabozos, hasta que dispusiera lo que creyera conveniente.

—*La Independencia* de Barcelona, diario republicano dice;

«Segun nos escriben de Sabadell el batallon de Béjar semuestra algun tanto indisciplinado, oponiéndose á admitir el teniente coronel que se le ha destinado.

El alcalde de aquella villa dió conocimiento del hecho á las autoridades superiores y al presidente del Poder ejecutivo, quien contestó con el telegrama que mas abajo transcribimos.

El partido republicano sabadellés ve con sumo desagrado la inactividad de las tropas, en poblaciones donde no hacen falta, mientras otras de la montaña son víctimas indefensas de las ferocidades carlistas. Así nos lo manifiesta nuestro corresponsal.

Hé aquí ahora la corta alocucion que á las tropas ha dirigido el alcalde, dándoles cuenta del telegrama del ciudadano Figueras:

Soldados: El presidente del poder Ejecutivo ciudadano Estanislao Figueras me ha dirigido el siguiente telegrama:

«Me ha impresionado dolorosamente el telegrama de usted núm. 55. Lo trasmito al ministro de la Guerra para que tome las medidas necesarias. Pina fué llevado al mando de Béjar á mi peticion, respondiendo de él como de mi mismo. Mas republicano y mas honrado no le hay en ninguna parte. Puede usted decirlo así á los cazadores de Béjar en quien confia la República como en todo el ejército.»

Soldados: Ante la declaracion que de vuestro teniente coronel hace el honrado cuanto consecuente presidente de la República, el dudar de Pina seria un crimen.

¡Viva la República federal!

Soldados: ¡Viva nuestro teniente coronel el consecuente republicano federal Antonio Pina!

Sabadell 26 Marzo de 1873.—El alcalde, José Cabanè.

Apesar de esta alocucion, segun el *Diario*, el batallon salió al mando de un comandante.

Correo extranjero.

Dice *El Correo de Europa* que aunque todavia no es un hecho la reorganizacion del ejército francés, es completamente cierto que la disciplina del mismo, tan relajada hace dos años, deja ya poco que desear.

A propósito de la reorganizacion del ejército, vemos en la prensa francesa que ya se ha distribuido á los di-

putados el proyecto de ley sobre este asunto.

Por ese proyecto se divide el ejército en activo y territorial, y se atiende á la creacion de cuerpos especiales.

El general Cissey aplica el sistema territorial alemán sólo á la porcion territorial del ejército francés. El ejército activo será reclutado entre la masa general de los conscritos. Se declara permanente la formacion en brigadas, divisiones y cuerpos del ejército, y el efectivo de los cuadros se mantiene completo en tiempo de paz. La brigada consta de dos regimientos, la division de dos brigadas y el cuerpo de ejército de tres divisiones.

Se determinan cuadros para 144 regimientos de infantería, compuestos cada uno de tres batallones de cazadores de á pie, 72 regimientos de caballería y cuatro regimientos de ingenieros.

El millon de hombres que ha de constituir el ejército se repartirá en 42 cuerpos de ejército compuestos de tres divisiones, capaces de contener cada uno 50,000 ó 30,000 hombres sobre las armas.

Segun las circunstancias, esos 42 cuerpos de ejército, podrán constituir tres ó cuatro grandes ejércitos siendo posible poner en campaña de 600,000 á 700,000 hombres con una reserva de 300,000 en los depósitos.

ULTIMA HORA.

La prensa asociada de Barcelona publicó anoche los siguientes partes:

Madrid 27 de marzo.

Parece que el general Contreras será nombrado director general de caballería.

Se ha constituido la comision permanente de la Asamblea y ha acordado, conforme á la ley, inspeccionar y vigilar al gobierno, conferenciando con él cuando lo tenga por conveniente. El señor Rivero no asistió. Tercieron en el debate, entre otros, los señores Cala, Romero Ortiz y Salaverría.

Se envian al ejército del Norte tres nuevos batallones.

Créese que el general Hidalgo no aceptará la capitania general de Canarias.

Se ha anunciado una reunion de federales para el domingo, á la cual han invitado al señor Figueras.

La comision permanente ha acordado reunirse los jueves.

Ha sido completamente dispersada, la faccion mandada por el cura de Guerindain.

Madrid 28 de marzo.

La «Gaceta» publica el telegrama anunciando que la columna de Castañon batió á la faccion del cura de Guerindain, causándole un muerto y cogiéndole ocho prisioneros.

Nada importante en el resto de la peninsula. Inserta tambien varios nombramientos por ultramar.

ESPECLÁCULOS PÚBLICOS.

Teatro de Gerona.

SOCIEDAD ESPRONCEDA.

Funcion de MODA para hoy 28 de Marzo de 1873.

7.ª DE ABONO.

- 1.º Sinfonía.
- 2.º La comedia en 3 actos, titulada;

SULLIVAN.

Dirigida por el primer actor y director D. EMILIO AROLAS.

- 3.º La pieza en un acto, denominada;

MAS VALE MAÑA QUE FUERZA.

Precios de costumbre.

A las 8 en punto.

NOTA. Mañana domingo se pondrá en escena el drama en 4 actos titulado:

LAS TRAVESURAS DE JUANA,

y la pieza catalana, nueva en este teatro;

L' ASE DE N MORA.

GERONA.

Imprenta á cargo de Pablo Puigblanquer y Formes
Plaza de la Independencia núm. 15, bajos.

NOMENCLATOR

DE LA
PROVINCIA DE GERONA.

Comprende los distritos municipales y sus agregados por diccionario, los mismos clasificados por partidos judiciales a que pertenecen, su division para las elecciones de Diputados a Cortes y Provinciales, y el estado de los Concejales que a cada pueblo corresponden con expresion del número de residentes, y el de Compromisarios que deben nombrar en la eleccion de Diputados a Cortes con arreglo a las leyes vigentes;

POR

D. ENRIQUE GRAHIT Y PAPELL

oficial auxiliar de la clase de primeros de la Excm. Diputacion provincial.

Se halla de venta al infimo precio de 3 reales ejemplar; en casa D. Pedro Grahit é hijo, Zapateria vieja, 3, bajos; en la litografia Ampurdanesa de D. Emilio Culler, Progreso, 14; y remitiendo al autor dicho importe en sellos de correos, ó libranzas de fácil cobro.

Venta.

En el Colegio de Gerona hay tres pianos para vender, de buenas condiciones.

A LOS AFICIONADOS A LA MÚSICA.

El 4.º de Abril se abre en la habitacion del Sr. Carreras sito en el Colegio de Gerona, un curso de piano y otro de composicion para personas de ambos sexos, dirigido por dicho señor.

Desde el lunes 17 del presente podrán pasar a la secretaria del referido colegio, los que desean aprovechar dichas lecciones y al propio tiempo enterarse de las condiciones.

ROIG MENOR.

dentro pocos dias traslada su establecimiento de perfumeria, merceria, espejos y demás artículos de la Plaza de la República a la de las Coles, n.º 39, esquina calle Abeuradors.

INTERESANTE.

Mediante buena hipoteca se prestarán siete mil libras.

Dirijirse a D. Pedro Grahit, en su despacho calle de la Zapateria vieja n.º 3, bajos.

Único remedio en la tierra,

PARA LOS CALVOS CANOS Y
ALOPÉRICOS.



El *Aceite de bellotas* con sávia de coco, privilegiado, ha patentizado en doce años y en millones de casos que es el mas inofensivo y poderoso de los descubrimientos hechos desde que el mundo existe, para hacer salir el pelo, contener su caída

HURACANES CÉLEBRES.

(Conclusion.)

El 9 de noviembre de 1800 (18 Brumario), una furiosa tormenta que devastó las costas de la Mancha, se dejó sentir al mismo tiempo en Inglaterra, Holanda y Alemania; en el mismo día se notaron algunas golondrinas del mar que, huyendo de la tempestad, se habian refugiado en el jardín de las plantas de Paris; tambien se reconocieron en los alrededores de Lile muchos pájaros que no se encuentran sino en las regiones septentrionales del globo.

Otras tempestades recorrieron la Europa en 1812, 16 y 18. Un huracan tuvo lugar en Marsella el 4 de marzo de este último año, que destruyó todos los frutos de la tierra y arrojó muchos buques sobre la costa. En 1849, el 28 de marzo, la isla de Francia fue devastada por un huracan. El 7 de abril del mismo año, una tempestad que tuvo lugar en Suecia, derribó muchas iglesias, un gran número de casas y causó grandes estragos en los buques.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya pureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y a los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda particula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Unguento

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

en pocos dias, robustecer el enfermo, ocultar y precaver las cañas, conservar la cara hermosa, lustrosa y sedosa caballera. Se vende a 6, 12 y 18 rs. frasco: por mayor se hace 25 por 100 de descuento; Tres Cruces, en Madrid, y en las 2.500 principales farmacias, droguerías perfumerías de ambos hemisferios.

Esta recomendado por los médicos alópatas, homópatas farmacéuticos, y por mas de 800 periódicos. Exija semi busto en la etiqueta y prospecto, porque hay miserables falsificadores. Inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor universal.

Gerona, botica del Dr. Vives.

GRAN BARATURA.

ARMAS.

En casa D. Cayetano Carbó, calle de la Platería núm. 30, frente la farmacia de D. Vicente Garriga y puente de S. Agustin, Gerona.

ESCOPETAS.

Sistema fouché.	2 tiros de 300 rs. a 400.
Id. id.	4 tiro de 200 rs. a 400.
Piston.	2 tiros de 240 rs. a 600.
Id.	1 tiro de 400 rs. a 200.

REWOLVERS.

De 6 tiros con puñal.	de 100 rs. a 160.
De 6 tiros.	de 50 rs. a 160.
Pistolas arzon, 2 tiros, el par.	200 rs.
Id. 4 tiros, id.	400 rs.
Cachorrillos, 2 tiros.	40 rs.
Id. 4 tiros.	44 rs.

En el mismo establecimiento se construyen toda clase

de armas y se hacen recomposiciones a precios sumamente cómodos.

Cordones encarnados y negros para revolvers a 8 rs. uno.

Reclamos para Codornices a 3 y 4 rs. uno.

REMEDIO SEGURO

PARA LOS QUE PADECEN DE

TOS, catarras, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.

Este remedio a mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que a las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito a un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del extranjero.

Único depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

LA REVALENTA ARABIGA de Londres

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómito. despues de comer y durante el embarazo, tos, opresiones asmas, catarro, tisis, (consunccion), hesses, gota, & &

Depósito en Gerona, botica de D. Joaquin Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

Temple, San Martin, San Denis, Montmartre, Riche-lieu, San Honoré, hasta la puerta de la Conferencia, más allá del paseo de la Reina.

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. San Eustasio abad y San Bertoldo cf.

SANTO DE MAÑANA. San Juan Climaco abad.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la iglesia del Hospital.